
La necesidad de preparar adecuadamente a los formadores de seminarios ha sido reconocida por la Iglesia a través de su historia; pero, especialmente, a partir del Concilio Vaticano II, en *Optatam Totius*, pasando por las recientes *Directrices para la preparación de los Formadores* y, de manera particular, en la Exhortación *Pastores Dabo Vobis*, del Papa Juan Pablo II, se ha prestado particular atención a este tema.

El Decreto *Optatam Totius* reclama para los formadores de los seminarios, una preparación “con sólida doctrina, conveniente experiencia pastoral y especial formación espiritual y pedagógica”, y sugiere que “para lograr este fin, se promuevan instituciones o, por lo menos, cursos organizados convenientemente, así como también reuniones de superiores de seminarios que se celebren periódicamente” (n.5).

Por este motivo, el CELAM, a través del Instituto Teológico Pastoral para América Latina- ITEPAL y del Departamento de Vocaciones y Ministerios-DEVYM, con el apoyo y asesoría de la Organización de Seminarios de Latinoamérica-OSLAM, ha hecho realidad un sueño largamente acariciado de crear un centro de Formación de Formadores, que ofreciera programas de actualización y de especialización en Teología y Formación Sacerdotal.

Por eso, el objetivo del Centro es ofrecer a las Conferencias Episcopales de América Latina y del Caribe, con el aval académico de la Universidad Pontificia Bolivariana-UPB, un proyecto integral de formación de formadores y los instrumentos técnicos psicopedagógicos, espirituales y pastorales más importantes, a fin de que los futuros formadores adquirieran la capacitación adecuada para formar los pastores que la Iglesia necesita en el nuevo milenio.

Como una primicia para nuestros lectores y como un estímulo para sus autores, estamos dedicando este número monográfico de nuestra Revista *Medellín* a la publicación, de lo que a nuestro parecer, son excelentes trabajos de investigación de seis de nuestros exalumnos procedentes de México, Nicaragua, Argentina y Colombia, quienes cursaron la *Licenciatura en Teología con énfasis en Formación Sacerdotal*.

Los artículos que ofrecemos son extractos de sus respectivas tesis de grado con las que optaron por la Licenciatura en Teología con énfasis en Formación Sacerdotal, Licenciatura que ya va en su Cuarta Cohorte.

Todos estos trabajos de alguna manera están orientados a la Formación Sacerdotal, tanto inicial como permanente. De ahí el título de esta entrega: *Caminos de Formación Sacerdotal*.

Los autores insisten en la necesidad de una formación intelectual de los pastores a la luz de una nueva metodología teológica; en la formación profundamente litúrgica de los presbíteros bajo la óptica de criterios teológico pastorales; en su identidad como sacramentos de Cristo, Cabeza y Pastor de la Iglesia; en el afianzamiento de la comunidad presbiteral y en las consecuencias pastorales de la fraternidad presbiteral.

Estamos seguros de que estos aportes juiciosamente elaborados van a ser de interés tanto para los formandos como para los formadores y para todos aquellos que se preocupan por tan importantes temas eclesiales.

El Director